

92

EL CABILDO HABANERO Y NUESTRA ULTIMA  
GUERRA DE INDEPENDENCIA.

Por Roig de Leuchsenring.

Si las Actas Capitulares del Ayuntamiento de La Habana, durante los tres primeros siglos (XVI-XVIII) de la dominación española en nuestra Isla constituyen riquísima mina de datos históricos - numerosas veces glosados en esta revista - para el esclarecimiento de la vida, no solo local, sino insular, en todos sus aspectos, político, social, económico, religioso, etc., también en los volúmenes correspondientes al siglo XIX se encuentran interesantes noticias merecedoras de ser conocidas en nuestros días, porque descubren ignorados u olvidados aspectos de aquel pasado colonial inmediato al presente republicano.

Así, revisando los cabildos de la época de nuestra última guerra de independencia, ~~hemos examinado~~ hallamos la repercusión que tuvieron en el Ayuntamiento habanero dos importantes acontecimientos ocurridos el año 1896, en el desarrollo de la revolución libertadora, y revelan como esta tocaba ya, en aquella fecha, a las puertas mismas de La Habana y hasta se colaba en el propio palacio del Capitán General, y la firme e inquebrantable decisión de los cubanos de alcanzar su independencia, rechazando todo cuanto significase arreglos o componendas con el gobierno español.

Entremos ya en materia. Aunque el Canal de Albear dependía del Municipio, su defensa estuvo a cargo del ramo de guerra. El ingeniero director era también jefe militar de las fuerzas des-  
poco antes  
tacadas en Vento para custodiar las obras, y en 2 de enero, ~~1896~~